

CONFLICTOS *al DÍA*

Boletín diario de noticias, artículos de opinión y normas legales
Elaborado por la Adjuntía para la Prevención de Conflictos Sociales y la Gobernabilidad
Defensoría del Pueblo

Viernes 26 de febrero de 2010.

Las noticias contenidas en este documento no reflejan necesariamente la opinión oficial de la Defensoría del Pueblo

Nº 598

Noticias

- **Obstetrices en huelga por mejora salarial (Lima).** Las obstetrices del Hogar de la Madre (Miraflores) iniciaron ayer una huelga indefinida para exigir la homologación de sus sueldos en relación con sus colegas del Ministerio de Salud y ESSALUD. A pesar que el diálogo entre el gremio y la institución se habría roto, las obstetrices manifestaron su voluntad de reunirse con Nidia Vílchez, ministra de la Mujer, para tratar este tema. (*La República, El Comercio, Perú 21, La Primera Lima, 26/02/10*).
- **Motociclistas realizan protesta (Arequipa).** Un grupo de motociclistas de Arequipa realizaron ayer una protesta para mostrar su rechazo al decreto supremo que los obligaría a utilizar chalecos con cintas reflectantes y con el número de placa pintado en los cascos. En la Ciudad Blanca circulan unas seis mil motocicletas, cuyos dueños, en su mayoría, incumplen las normas de seguridad. (*El Comercio, 26/02/10*).
- **Laguna Parón será administrada por comuneros de Cruz de Mayo (Ancash).** Los comuneros de Cruz de Mayo, perteneciente a la provincia de Huaylas, celebraron ayer la devolución simbólica a su comunidad de la laguna de Parón, ubicada a 4.185 metros sobre el nivel del mar. Este acto se produce tras diez años de disputas por el control del agua con la empresa Duke Energy - EGENOR. Cabe recordar que la controversia se agudizó el pasado enero, cuando la población decidió no permitirle a la empresa energética descargar las aguas de Parón, aunque ello significaba un peligroso embalse. “Dijimos no más descargas que sigan afectando nuestros cultivos y hemos cumplido con nuestro cometido”, comentaba ayer Zenón Cochas Dueñas, regidor provincial de Huaylas y comunero de Cruz de Mayo. (*El Comercio, 26/02/10*).
- **Damnificados piden celeridad en rehabilitación (Cusco).** Cientos de pobladores del distrito de Machu Picchu y de la localidad de Santa Teresa llegaron ayer hasta la Ciudad de Cusco para exigir a las autoridades la celeridad en las obras de rehabilitación de la vía férrea que conduce al santuario inca, la cual quedó seriamente afectada por la caída de huacos y las fuertes lluvias registradas en enero pasado. Durante su marcha por las principales calles de la ciudad, los pobladores de Aguas Calientes expresaron su malestar porque el retraso de las obras ha paralizado el comercio generado por la afluencia del turismo. En tanto, los vecinos de Santa Teresa indicaron que los desastres naturales han causado daños graves en el puente Carilluchayoc –que comunica Santa Teresa con Machu Picchu–, pero la vía no está siendo rehabilitada. (*Perú 21, Correo Cusco, 26/02/10*).
- **Exigen comisión de alto nivel (Cajamarca).** Autoridades y dirigentes del distrito cajamarquino de Pulán solicitaron, a la Presidencia del Consejo de Ministros, la conformación de una comisión de alto nivel para resolver los graves problemas ocasionados por la actividad exploratoria de la Minera La Zanja. El alcalde Celso Santa Cruz y dirigentes ronderos

adjuntaron al pedido los resultados del análisis de las aguas del río San Pedro que señalaría presencia de plomo y cadmio. También comunicaron al premier Javier Velásquez que la audiencia para analizar el Estudio de Impacto Ambiental fue realizada con gente ajena al distrito y sin la presencia del alcalde Santa Cruz, a quien negaron el ingreso. (*La República*, 26/02/10).

- **Mineros artesanales preocupados por norma (Madre de Dios).** Preocupados por el artículo 8 del Decreto de Urgencia para el ordenamiento minero en Madre de Dios, relacionado con la prohibición de dragas y artefactos similares que operan en los ríos de esa región, un grupo de mineros artesanales visitó al ministro del Ambiente, Antonio Brack, para obtener precisiones sobre cómo se realizarán estas actividades en la zona cercana a la Reserva Nacional Tambopata. La Asociación Agricultores y Lavadores de Oro del río Malinowsky y la Asociación de Pequeños Productores Auríferos de Madre de Dios expresaron su deseo de formalizarse. Al respecto, el ministro Brack aseguró que la mencionada asociación proseguirá con sus operaciones, ya que cuenta con derechos mineros otorgados con anterioridad y agregó que deben agilizar su proceso de formalización. (*La República*, 26/02/10).
- **Ministro defiende a policías por caso Bagua (Lima).** El ministro de Defensa, Rafael Rey, manifestó su reconocimiento a la labor que realizaron los policías durante los sucesos de Bagua, y habría considerado como injusto que se haya abierto proceso a los generales Luis Muguruza y Javier Uribe, y otros oficiales PNP, por la muerte de un grupo de indígenas que participaron en esos hechos. Rey afirmó que ningún militar va a una zona de conflicto por propia decisión, sino en cumplimiento de su deber y por mandato de las autoridades de gobierno para asegurar la tranquilidad social y restablecer el orden público. “Si en medio de un ataque se producen muertes que nadie desea y que no han ocasionado las fuerzas del orden, me parece profundamente injusto que aquellos que actúan en defensa de la sociedad y de sus derechos, sean acusados de haber originado las víctimas”, dijo. (*Expresso*, 26/02/10).
- **Organizaciones sociales deciden esperar estudios del Inambari (Puno).** El gerente de Recursos Naturales y Medio Ambiente del Gobierno Regional de Puno, Lucio Mamani, habló una vez más sobre su posición respecto al supuesto impacto ambiental que traería la construcción de la Hidroeléctrica del Inambari en la selva puneña. Ratificó que el daño no sólo será al medio ambiente, pues la Carretera Interoceánica será inundada, lo cual es una gran pérdida para diferentes sectores. Sin embargo, los asistentes al conversatorio que organizó el Colegio de Ingenieros de Puno (Casa del Periodista) coincidieron ayer en señalar que falta mucha información y que el gobierno estaría haciendo una negociación lejana a los intereses de la región y del país. Pese a ello, los representantes de algunas organizaciones civiles de la ciudad de Juliaca, dijeron que esperarán el resultado final de los estudios que están haciendo los brasileños en el distrito de San Gabán, sólo después habrá un pronunciamiento. (*Los Andes*, 26/02/10).
- **Autoridad ambiental desaprueba a minera (Arequipa).** A través de la resolución gerencial regional N° 003-2010, la Autoridad Regional Ambiental (ARMA) declara en abandono la solicitud de aprobación del Estudio de Impacto Ambiental de la compañía minera Arcasel SAC, ubicada en el anexo de Huarcaya - Cotahuasi (La Unión). Los pobladores de La Unión llegaron hasta la plaza San Francisco para exigir que se respete el Cañón de Cotahuasi. Por su parte, según el apoderado de Arcasel, Juan Saisho, la empresa tiene un permiso para la exploración y presentará la apelación a la resolución gerencial. (*Correo Arequipa*, 26/02/10).
- **Pobladores piden cumplimiento de acta firmada para tener agua (Arequipa).** Ayer, pobladores de los asentamientos humanos de la parte alta y baja de Paucarpata y Chiguata acudieron hasta la municipalidad de Paucarpata para exigir el cumplimiento del acta firmada, el pasado 17 de febrero, con la empresa SEDAPAR, que permite el sistema de agua y desagüe para más de 30 mil pobladores de 42 centros poblados. El alcalde de dicha comunidad, Justo Mayta, manifestó

que el presupuesto para esta obra es de 43 millones de soles, repartidos entre el Gobierno Regional de Arequipa (18), Gobierno central (24) y 5 millones de la municipalidad de Paucarpata, en caso faltara dinero. **(Correo Arequipa, 26/02/10).**

- **Entregan estudio de impacto ambiental (Ica).** El Estudio de Impacto Ambiental (EIA) de la Petroquímica que se construirá en Marcona, fue entregado ayer a la Dirección Regional de Energía y Minas, para su respectiva evaluación. "Se han hecho análisis del terreno y del área marina donde se ubicará la planta petroquímica, se han hecho estudios de los ruidos, de los peces, de las aves...", explicó el ingeniero Aníbal Díaz, representante de la firma Golder Asociados, responsable de dicho estudio. **(Correo Ica, 26/02/10).**
- **Paro en sector Salud (Piura).** Un paro de 48 horas inician hoy los trabajadores no médicos ni administrativos que laboran en la Dirección Regional de salud de Piura. Los obstetras, enfermeras, odontólogos y otros sectores no médicos, denuncian una serie de atropellos a sus derechos laborales, lo que contraviene incluso lo dispuesto por la Ley 28498, la cual les permite el nombramiento en sus puestos, y la Ley 29465, referida al presupuesto del sector público, donde se incluyen los recursos destinados para estos servidores de la salud que debieron haber formalizado su incorporación. Sin embargo, los huelguistas sostienen que la Dirección Regional de salud Piura y sus funcionarios muestran una "ineptitud, ineficiencia, incapacidad y diversas faltas" al no remitir la información necesaria, en los plazos establecidos y exigidos por el ministerio de Economía (hasta el 26 de enero) para hacer efectivas las modificaciones presupuestarias para el 2010. **(La Primera Lima, 26/02/10)**
- **Trabajadores protestan en DIRESA (Ayacucho).** Un grupo de trabajadores de la Dirección Regional de Salud (DIRESA) pertenecientes al sindicato de trabajadores del sector, realizaron una protesta, en los ambientes de dicha institución, en contra de la gestión de la actual directora, María Torrealva. Los manifestantes indicaron que la directora habría incurrido en actos de tráfico de influencias en la adjudicación de los contratos por suplencia. Sobre el particular, Torrealva Cabrera, señaló que en el caso de los contratos por suplencia, estos se han asignado por concurso y podría darse el caso que se presente un familiar de algún funcionario, sin que esto vaya en contra de la ley. **(Correo Ayacucho, 26/02/10).**
- **Trabajadores de DIRESA radicalizan protestas (Tacna).** Los trabajadores de la Dirección Regional de Salud (DIRESA) radicalizaron sus medidas de protesta, exigiendo el pago de incentivos por asistencia alimentaria, AETAS y otros beneficios que les adeudaría el Gobierno Regional de Tacna. A la huelga de hambre que realizaban desde el miércoles tres servidores de la DIRESA, se sumó el desangramiento que se provocó el dirigente Jorge Alarico, quien se colocó una aguja en el brazo izquierdo como medida de protesta. Los manifestantes hicieron un llamado al presidente regional, Hugo Ordóñez, y al gerente de Desarrollo Social, Freddy Cabrera, para que realicen el pago de los beneficios y se evite que el dinero sea revertido al tesoro público. **(CNR, 26/02/10).**
- **Inician diálogo para construcción de institución (Ayacucho).** El Centro Comunal que planea construir el arzobispado de Huamanga, en el asentamiento humano Covadonga, queda en suspenso pues el presidente de la asociación de vecinos, Jorge Ayala Balboa, dijo que no hubo el diálogo necesario para proceder con esta obra. El "cambio de uso" que debía aprobar el Concejo Municipal, se pospuso hasta que la iglesia y los vecinos se reúnan, con la mediación del municipio, para llegar a un acuerdo al respecto. Los mil 460 metros cuadrados, destinados inicialmente a la construcción de un Centro Cívico, podrían ser destinados a un Centro Comunal y una escuela. **(Correo Ayacucho, 26/02/10).**
- **Huelga de Cartavio llega a su fin (La Libertad).** Los trabajadores de Cartavio, quienes venían acatando una huelga hace 16 días, habrían decidido levantar la medida y retomar sus actividades a partir de hoy. Ellos habrían llegado a acuerdos con la empresa, como considerar los 16 días que duró la huelga como vacaciones; además, se comprometieron a ratificar la

validez del convenio colectivo suscrito el 23 de diciembre pasado. (*Correo La Libertad, 26/02/10*).

- **Piden pago puntual de sueldos y otros (Tumbes).** El Sindicato de trabajadores municipales de Tumbes habría decidido acatar paros escalonados, como una medida de reclamo, a lo que los agremiados califican como un maltrato al personal nombrado de la comuna. Por tal motivo, el día hoy iniciaría un paro preventivo de 24 horas. Entre los puntos que se encuentran en la plataforma de reclamos estaría el pago impuntual de la bonificaciones de escolaridad y de los meses de enero y febrero; supuesta manipulación de las planillas; entrega inoportuna de la boletas de pago. (*Correo Tumbes, 26/02/10*).
- **Supuestos terroristas queman vehículo de empresa (Huánuco).** Supuestos miembros de Sendero Luminoso habría interceptado, al norte de Tingo María, una camioneta perteneciente al Consorcio Puente Chino, que ejecuta el asfaltado de la carretera Federico Basadre, en el tramo Pumahuasi-Puente Chino, quemándola en medio de la pista. Los cuatro ocupantes, entre ellos Gabino Caceda, jefe administrativo de Camargo Correa S.A.-Construcoes e Comercio, habrían sido obligados a bajar del auto, reprochándoseles por negarse a pagar supuestos "cupos de guerra al partido". (*Correo Lima, Correo Huanuco, Correo Huancayo, 26/02/10*).
- **Adaptarán expediente de planta de tratamiento (Tacna).** El expediente técnico del proyecto de rehabilitación y mejoramiento de la planta de tratamiento de las aguas servidas de la provincia Ilo, sería replanteado por las gerencias correspondientes, ya que habría sido observado por el pleno del Concejo Provincial de Ilo. En ese sentido, se espera, que en una próxima sesión ordinaria, previo levantamiento de observaciones, se ponga en debate el cambio de modalidad de la ejecución de la obra. (*Correo Tacna, 26/02/10*).
- **Ferrovianos suspenden huelga (Junín).** Luego de efectuarse una sesión extra proceso entre los dirigentes del Sindicato Único de Trabajadores y funcionarios de la Empresa Ferrocarril Central Andino, en la Oficina Zonal de Trabajo y Promoción del Empleo de la provincia de Yauli La Oroya, la huelga programada por el sindicato de ferrovianos de la zona fue suspendida por una semana. Alberto Barzola, secretario general del gremio sindical, indicó que los trabajadores han dado plazo de una semana a los funcionarios de la empresa para que atiendan su plataforma de lucha, que se basa en mejoras económicas y la reposición de dos trabajadores despedidos. Según los trabajadores, la empresa les prometió aumentarles un sol diario en su jornal desde junio del año pasado, mientras que los funcionarios quieren efectivizar este aumento recién desde el 1 de enero del 2010. (*Correo Huancayo, 26/02/10*).
- **Carabaya debe conformar equipos técnicos para demarcación (Puno).** Las municipalidades distritales de Carabaya deberán conformar sus equipos técnicos para que realicen labores de demarcación territorial en las diez localidades de esa provincia puneña. Así lo informó el sub gerente de Demarcación Territorial del Gobierno Regional de Puno, Gerardo Chura, quien explicó que cada equipo estará integrado por dos técnicos de la municipalidad y dos representantes de la sociedad civil, acreditados bajo la correspondiente resolución edil. Agregó que el plazo máximo para la presentación de los equipos técnicos vence la segunda semana del marzo. (*CNR, 26/02/10*).

Normas legales de interés

- No se registran.